



FICHA RIESGO PAÍS  
**KENIA**

4 de marzo de 2022





**Población:** 53,8 mill.habs.  
**Superficie:** 580.367 km<sup>2</sup>  
**Rpc:** 2.199 \$ (2020)  
**Capital:** Nairobi  
**Moneda:** Chelín keniano

## SITUACIÓN POLÍTICA

### Situación Interna

- Marco político relativamente estable. El proceso de independencia, en 1963, no desencadenó un conflicto armado. Sin embargo, la diversidad étnica y el desigual reparto de la riqueza es origen de disputas. La comunidad más numerosa, los kikuyu (20% de la población), ha dominado la política y la actividad económica desde la independencia.
- La descentralización del poder, tras la reforma constitucional de 2010, ha mitigado parte de los agravios. Sin embargo, las convocatorias electorales continúan siendo un delicado proceso que suele avivar la rivalidad entre las distintas comunidades.
- Los próximos comicios tendrán lugar a mediados de 2022. El presidente, Uhuru Kenyatta (etnia kikuyu), no podrá presentarse por la limitación de dos legislaturas, y se ha alineado con la candidatura del histórico opositor Raila Odinga (etnia Luo), considerado parte del *establishment* por la elite kikuyu. Su principal rival será el actual vicepresidente, William Ruto (etnia kalenjin). Se espera un resultado ajustado, lo que acentúa el riesgo de que se produzcan episodios de inestabilidad. No obstante, cabe esperar que las divergencias se resuelvan mediante acuerdos entre los distintos líderes políticos, como ha ocurrido en las últimas dos convocatorias.

### Relaciones Exteriores

- Pragmatismo y defensa de los intereses económicos en las relaciones con los países de la región. Miembro de la Comunidad de África Oriental.
- Compleja relación con Somalia, debido a la disputa por la soberanía de una zona marítima con abundantes reservas de hidrocarburos. A esto se une la amenaza que supone el grupo yihadista Al Shabab, que controla el sur de Somalia y, en la última década, ha perpetrado varios atentados en Kenia. Desde 2011 Nairobi cuenta con tropas desplegadas en el país vecino, en el marco de la misión AMISOM de la Unión Africana.
- Desde la independencia Kenia ha sido uno de los principales socios en la región de las potencias occidentales. Estrecha relación con Estados Unidos y, sobre todo, con Reino Unido, la antigua metrópoli.
- Buena sintonía con los organismos multilaterales, lo que le ha permitido acceder a financiación en términos favorables.
- Notable aumento de la influencia de China, una relación vinculada a la financiación y al desarrollo de infraestructuras.

## SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

### Situación General

- Potencia regional. Con un PIB de 109.500 mill.\$, Kenia es la mayor economía de África Oriental y la tercera de África Subsahariana. País de ingreso medio bajo (renta per cápita de 2.200 \$).
- La agricultura representa el 20% del PIB y emplea a más de la mitad de la población. Desarrollo heterogéneo. Conviven plantaciones muy competitivas -orientadas a la exportación (flor cortada, té, café)-, con cultivos de subsistencia. Elevada exposición a las condiciones atmosféricas. En consecuencia, el cambio climático está provocando un preocupante avance de la desertificación. En el sector secundario (20% del PIB) destaca la industria agroalimentaria, el textil y los componentes eléctricos. Sector terciario (60% del PIB) liderado por el turismo y los servicios financieros vinculados a los dispositivos móviles.
- Elevado ritmo de crecimiento económico en la última década, sustentado en los programas de inversión pública. Sin embargo, la pandemia provocó la paralización de la actividad económica, especialmente del sector turístico.
- A lo largo de 2021 Kenia ha recuperado buena parte del dinamismo que le caracterizó, gracias a la eliminación de las restricciones a la movilidad y a la reactivación de los servicios. Se prevé que el PIB crezca alrededor de un 5% anual en los próximos ejercicios.
- La inflación se ha mantenido estable en los últimos años, alrededor del 6%, dentro de los objetivos del Banco Central.
- El sistema financiero es el segundo más desarrollado de África Subsahariana, sólo por detrás del sudafricano. La salud del sector bancario es sólida. Tan solo algunas entidades de reducido tamaño incumplen los ratios de capital exigidos.

### Cuentas públicas

- Las cuentas públicas registran, tradicionalmente, un elevado desequilibrio, como consecuencia de la baja capacidad recaudatoria, el peso de la economía informal y el esfuerzo inversor vinculado al desarrollo de infraestructuras.
- A pesar de las dificultades, el déficit público apenas ha variado entre 2019-21. La eliminación de exenciones tributarias y el aplazamiento de algunos proyectos de inversión compensaron las medidas de estímulo introducidas para mitigar los efectos del covid-19. En consecuencia, el déficit se ha mantenido entre el 7,5-8,5% del PIB. Se espera una paulatina corrección en los próximos años, en línea con los objetivos del programa suscrito con el FMI.
- Este persistente desequilibrio se ha traducido en un paulatino incremento del endeudamiento. En 2021 ascendió al 68% del PIB, un nivel que comienza a ser elevado. Preocupa, especialmente, el aumento del servicio de la deuda (equivalente al 25% de los ingresos fiscales).
- La agencia S&P rebajó en 2021 el rating del país a B, cuatro escalones por debajo del grado de inversión. Fitch mantiene desde hace más de una década la clasificación en B+.

## SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

### Balanza de Pagos

- Economía moderadamente abierta al exterior (grado apertura del 21%). Las exportaciones en 2021 ascendieron a 6.900 mill.\$, lideradas por la minería, el sector químico y, sobre todo, los productos agrícolas. Las importaciones aumentaron hasta los 17.300 mill.\$, en su mayoría hidrocarburos, bienes de equipo y maquinaria.
- Balanza de servicios tradicionalmente superavitaria, merced a los ingresos del sector turístico. Como consecuencia de la pandemia, el saldo positivo se ha reducido hasta valores marginales. Por su parte, la balanza de transferencias ha aumentado notablemente en los últimos ejercicios, hasta el 6% del PIB, gracias a la entrada de remesas.
- Con todo, la balanza por cuenta corriente arrojó en 2021 un déficit de 5.500 mill.\$ (5% del PIB).
- La IED ha sido, habitualmente, reducida. En consecuencia, el desequilibrio exterior se financia principalmente mediante endeudamiento. El volumen de reservas se incrementó ligeramente en 2021, hasta los 10.800 mill.\$, equivalente a 5,6 meses de importaciones, por encima del mínimo recomendado.

### Deuda exterior

- La deuda externa total ascendió en 2021 a 62.200 mill.\$, (57% del PIB).
- Algo más de la mitad corresponde a deuda pública externa (34.500 mill.\$, equivalente al 31% del PIB, un nivel moderado). A su vez, cerca de la mitad está contraída con los organismos multilaterales. El servicio de la deuda pública (2.400 mill.\$) representa el 22% de los ingresos externos, un valor elevado.
- El FMI considera, en el último DSA publicado en 2021, que el riesgo de insostenibilidad de la deuda pública externa es "alto".

## CONCLUSIONES

**La competencia entre las distintas etnias ha marcado, tradicionalmente, la agenda política del país. Las elecciones constituyen un delicado proceso que suele avivar la rivalidad intercomunitaria y pone a prueba la paz social. Los comicios que tendrán lugar a mediados de 2022 desembocarán, posiblemente, en un clima de tensión. Aunque el riesgo de que se produzcan episodios de violencia es elevado, lo más probable es que sean aislados y, por tanto, que la rivalidad se resuelva mediante acuerdos entre los principales líderes políticos. Kenia es la mayor economía de África Oriental y la tercera del continente. En la última década el país se ha caracterizado por su dinamismo, sustentado en la diversificación de la economía, la inversión pública y el buen clima de negocios. Se estima que una vez superada la pandemia, el ritmo de crecimiento se situará, nuevamente, en torno al 5% anual. Ahora bien, preocupa la posición de las cuentas públicas, lastreada por la baja recaudación. La deuda pública asciende al 68% del PIB, un nivel que comienza a ser elevado. Se prevé una progresiva corrección en los próximos años, en el marco del programa suscrito con el FMI. Ahora bien, el margen de maniobra es limitado, por lo que no se pueden descartar escenarios más pesimistas.**